



UNIVERSITÉ DE CORSE-PASCAL PAOLI
ÉCOLE DOCTORALE ENVIRONNEMENT ET SOCIÉTÉ
UMR CNRS 6240 LISA

Thèse en codirection, présentée pour l'obtention du grade de
DOCTEUR EN HISTOIRE, HISTOIRE DE L'ART ET ARCHÉOLOGIE
Mention : Histoire et civilisation, Histoire et archéologie des mondes anciens et médiévaux

Soutenue publiquement par
Philippe COLOMBANI

Le 25 novembre 2015

LES CORSES ET LA COURONNE D'ARAGON
FIN XIII^e-MILIEU XV^e SIÈCLE
Projets politiques et affrontement des légitimités

Directeurs :

Mr CANCELLIERI, Jean-André, Professeur, Université de Corse

Mme MELONI, Maria-Giuseppina, Chargée de recherches ISEM, CNR Cagliari

Rapporteurs :

Mme SALICRÙ-LLUCH, Roser, Directrice de recherches, CSIC., Barcelone

Mr BALARD, Michel, Professeur émérite, Université de Paris I

Jury :

Mme MELONI, Maria-Giuseppina, Chargée de recherches, ISEM, CNR. Cagliari

Mr CANCELLIERI, Jean-André, Professeur, Université de Corse

Mme SALICRÙ-LLUCH, Roser, Directrice de recherches, CSIC., Barcelone.

Mr BALARD, Michel, Professeur émérite, Université de Paris I

Mr REY, Didier, Professeur, Université de Corse

Titre : Les Corses et la Couronne d'Aragon, de la fin du XIIIe au milieu du XVe siècle. Projets politiques et affrontement des légitimités.

Résumé scientifique

L'origine des revendications de la Couronne d'Aragon sur la Corse remontent à 1297 lorsque le pape Boniface VIII, qui veut se concilier l'alliance du roi d'Aragon Jacques II, lui donne en fief le royaume de Sardaigne et de Corse, constitué pour l'occasion. Il revient au roi de transformer cette inféodation nominale en domination effective. Durant la première moitié du XIVe siècle, les Catalano-aragonais concentrent leurs efforts sur la Sardaigne mais peinent à s'imposer en Corse où la Commune de Gênes dispose déjà de points d'appui puissants. Les Corses, pris dans ce conflit entre grandes puissances méditerranéennes, ne s'engagent que prudemment pour l'un ou l'autre parti. Les seigneurs insulaires tissent d'abord des liens entre ces suzerains antagonistes, pour tenter de favoriser leurs propres seigneuries. La situation change radicalement après 1358. Les peuples de Corse mènent une vaste révolte anti-seigneuriale et obtiennent l'aide de la Commune de Gênes, qui prend le contrôle du nord de l'île devenu *Terra del Comune*. Rejetant cette légitimité populaire et génoise, des barons *Cinarchesi* du sud parviennent à reconstituer leurs seigneuries avec l'aide du roi d'Aragon, ennemi de Gênes et suzerain féodal légitime. L'alliance aragonaise change alors de nature : née d'une convention diplomatique entre puissances extérieures, elle devient un enjeu interne à la Corse. Des seigneurs corses, comme Arrigo della Rocca ou Vincentello d'Istria, s'imposent comme chefs d'un parti royal opposé à Gênes et bénéficient de l'aide de leur suzerain. Pour eux cette l'alliance est aussi un atout dans leur projet de se constituer une seigneurie unique de Corse. L'île devient le champ d'affrontement de projets politiques concurrents, par lesquels chaque protagoniste, local ou extérieur, affirme sa légitimité à gouverner. Étudier les liens qui se sont tissés, du XIIIe au XVe siècle, entre les Corses et la Couronne d'Aragon revient à associer deux grilles d'analyse : une grille méditerranéenne, qui intègre la Corse dans le vaste conflit entre Gênes et l'Aragon, avec pour objectif de comprendre la nature du projet politique de la Couronne d'Aragon en Corse, et une grille locale qui se préoccupe de la façon dont les Corses ont intégrés le fait aragonais. On peut alors appréhender les particularismes et les évolutions de la culture politique corse, autour des thèmes de la légitimité du pouvoir et sa représentation. Mes recherches s'appuient essentiellement sur le fonds de *l'Archivo de la Corona de Aragón* à Barcelone, encore peu exploité pour la Corse, et particulièrement sur les registres de la *Cancilleria real*. Les documents aragonais sont confrontés aux chroniques corses, italiennes et catalanes, ainsi qu'aux documents de *l'Archivo di Stato di Genova*, afin de multiplier les angles d'approche et les échelles d'analyse.

MOTS-CLES : légitimité politique, représentation du pouvoir, diplomatie, Aragon, *Regnum Sardinie et Corsice*.

Corsicans and the Crown of Aragon- from the late XIII Century to the mid XV Century. Political Plans and Clashes of legitimacies

Keywords: political legitimacy, representation of power, war, diplomacy, Aragon, Regnum Sardiniae and Corsicae

The claims of the Crown of Aragon on Corsica go back to 1297, the year Pope Boniface VIII, eager to form an alliance with King James II of Aragon, bestowed on him the opportunely-created Kingdom of Sardinia and Corsica. It was for the King to turn this theoretical allegiance into an effective domination. During the first half of the XIV Century, the Catalan-Aragonese concentrated their efforts on Sardinia but found it hard to impose their rule on Corsica, where the *Commune* of Genoa already had many strongholds. Corsicans, caught in the midst of this conflict opposing two great Mediterranean powers, were careful not to choose sides hastily. The lords of the island first made alliances with those rival suzerains, in an attempt to favour their own seigneuries. The situation changed radically after 1358, when the Corsican peoples rebelled against their lords and obtained the help of the *Commune* of Genoa, which then took the control of Northern Corsica, now "*Terra del Commune*".

Rejecting this popular – and Genovese- legitimacy, some "*Cinarchesi*" barons succeeded in reconquering their Southern seigneuries, with the help of the King of Aragon, the enemy of Genoa and lawful suzerain. This changed the very nature of the Aragonese alliance – initially meant as a diplomatic covenant between two foreign powers, it now became a major issue inside Corsican society. Corsican lords, such as Arrigo della Rocca or Vincentellod'Istria, emerged as leaders of a royalist party, opposed to Genoa and benefitting from the help of the Crown of Aragon. For them, the alliance was also an asset in their own plan to turn Corsica into one single seignury. The island became the scene of many a clash between competitive political agendas, in which each player – both local and foreign, tried to assert its claim to rule Corsica.

Studying the ties formed between Corsicans and the Crown of Aragon from the XIII Century to the XV Century amounts to analyzing the situation from two perspectives – a Mediterranean one, which comprehends Corsica in the vast conflict between Genoa and Aragon and aims to understand the nature of the political plan of the Crown of Aragon as regarded Corsica, and a local one, which focuses on the extent to which Corsicans absorbed the Aragonese reality. The latter perspective highlights the specificities and evolutions of Corsican political culture and, in particular, issues such as the legitimacy of power and its representation.

My research is, for the most part, based on documents from the *Archivo de la Corona de Aragón* in Barcelona, so far hardly exploited as regards Corsica, and in particular on the registers of the *Cancilleria Real*. Aragonese sources are confronted with Corsican, Italian and Catalan chronicles, as well as with the documents from the *Archivio di Stato di Genova*, in order to present as many different perspectives and axes of study as possible.

I Corsi e a Curona d'Aragona, da fine di u Duecentu a a mità di u Quattucentu

Prughjetti pulitici e cunfronti di e legitimità

Parole chjave: Legimità pulitica, rappresentazione di u putere, diplomazia, Aragona, Regnum Sardinie et Corsice.

Riassuntu scientificu,

L'urigine di e rivendicazione di a Curona d'Aragona nanta a Corsica ci rimanda a u 1297, quandu u papa Bunifaziu VIII, pè cuncilliasi l'alleanza di u rè d'Aragona Ghjacumu II, dallu cumè feudu, u Regnu di Sardegna e di Corsica, custituitu appena appostu. Tocc'a u rè di cunquistà stu regnu sempre teoricu. Pè a prima mità di u Trecentu, i catalano-aragunesi s'impegnanu piutostu versu a Sardegna ma strazziani a imponesi in Corsica di fronte a l'influenza preputente di u Cumune di Ghjenuva. I Corsi, inde stu cunflittu maiò tra putenze mediterranee, fermanu prudenti, senz'impegnassi. Certi signori, pè rialza e so signorie, s'affiancanu cu l'unu o l'atru di ste putenze opposte. Tuttu cambia dopu u 1358, quandu u populu di Corsica si rivolta contra i so signori, incu l'aiutu di u Cumune di Ghjenuva. I Ghjenuvesi s'impadruniscenu di u Cismonte chi diventa « Terra del Comune ». I signori Cinarchesi di u Pumonte, rispignanu sta legitimità popolare e ghjenuvesa e ghjugninu a riconquistà e so signorie, incu l'aiutu di u rè d'Aragona, legitimiu signore feudatariu di l'isula e nemicu principale di Ghjenuva. L'alleanza aragunesa cambia di visu, da une cunvenzione diplomatica tra signori frusteri, diventa un'elementu prupriamente isulanu. Signori corsi cumè Arrigu di a Rocca, o Vincentellu d'Istria, s'imponenu cumè capi di u partitu reale, opposti à Ghjenuva e benintesu, aiutati da u re d'Aragona. Pè elli, st'alleanza hè ancu un vantaghiu pè rializza u prughjettu di custituisce una signoria unificata di Corsica. L'isula diventa u logu di cunfrontu di parechjii prughetti pulitici in concorrenza, qu'elli sianu isulani o frusteri, tutti cercandu a impone a so legitimità a guvernà l'Isula sana. Studià i legami chi si so tesi tra Corsi e Curona d'Aragona da u Trecentu a u Quattucentu, rivene a incrucia due scale d'analisi. Una scala mediterranea chi impegna a Corsica ind'u conflittu maiò tra Ghjenuva e Aragona, incu u scopu di capisce a natura di u prughjettu aragunese pè a Corsica, e una scala lucale chi cerc'à studià cumè i Corsi hanu integratu u fatu aragunese. Cusì, si pò cerca di capisce e specificità e l'evoluzioni di a cultura pulitica corsa, soprattutto pè cio chi tocca a l'argumenti di a legitimità di u putere e a so rapresentazione. E mio ricerche s'arrimbanu soprattutto ananta i documenti di *l'Archivio de la Corona de Aragón* di Barcellona, pochi sfruttati pè a Corsica, in particolare, i registri di u fondu *Cancilleria Real*. I documenti aragonesi so stati cunfronti cu e croniche corse, taliane e catalane, e ancu cu i documenti di *l'Archivio di Stato di Genova*, pè multiplicà l'assi di cumprensione e e scale d'analisi.